

Directora de Ideas Republicanas, por Matthei:

Carmen Soza: "No bastan los equipos, hay que tener voluntad de ejercer el poder"

A su juicio, la candidata presidencial de ChV "no ha dimensionado el poder que tiene el crimen organizado".

Mario Contreras D.

La abogada y directora ejecutiva de Ideas Republicanas, Carmen Soza, fue asesora legislativa de la Fundación Jaime Guzmán y también en los gobiernos de Piñera 1 (Hacienda) y Piñera 2 (Dipres). "Conozco las dinámicas internas de trabajo", señala, y hace un análisis crítico de los anuncios de la candidata presidencial de la UDI y RN.

—Matthei dijo en su encuentro programático que "no cuesta nada lanzar ideas geniales y rimbombantes por X o por YouTube. Pero los chilenos saben que gobernar es hartito más complejo que lanzar una frase para el bronce". Y destacó el trabajo de sus equipos. ¿Qué le parece?

—En política, no basta solo con tener un plan o equipos. Lo más importante es tener la voluntad de ejercer el poder.

—¿Matthei no tiene voluntad política de ejercer el poder?

—Habría que verlo en la práctica, porque ella misma se ha desdicho muchas veces de las cosas, entonces uno ya no sabe bien ante qué se enfrenta. Ella y el equipo que la acompaña ya estuvieron en los gobiernos anteriores (de Piñera). Hubo situaciones en que se requería ejercer el poder, tomar decisiones difíciles, y no lo hicieron.

—¿No es una ventaja contar con los equipos que trabajaron con Piñera en labores exitosas como la pandemia, por ejemplo?

—Las urgencias hoy son otras: recuperar la seguridad y sacar a Chile del estancamiento económico. En los gobiernos de ChV no hubo apoyo político a la labor de Carabineros y las Fuerzas Armadas. En desarrollo económico, no se cumplieron las promesas de campaña de reducir la burocracia estatal o de bajar impuestos.

—¿Cuál es el cuestionamiento de fondo a que trabaje con el piñerismo en pleno?

—En los gobiernos de ChV trabajaron excelentes profesionales que sirvieron comprometidamente a su país. Pero Chile no resiste otro gobierno de continuidad... la candidata es una réplica del gobierno de Piñera. No existe una propuesta de cambio real.



En los gobiernos de Chile Vamos no hubo apoyo político a la labor de Carabineros y las Fuerzas Armadas".

"Matthei no ha dimensionado el poder del crimen organizado"

—¿Es factible aplicar y llevar adelante el Plan de Acción Inmediata, como una urgencia?

—El PAI es letra muerta si no cuenta con el respaldo de sus dirigentes y la coalición que la apoya. En la discusión de la Ley de Presupuesto para 2025, teniendo plena conciencia del exceso de gasto, ChV no estuvo dispuesto a rebajar los US\$5.000 millones que impulsaron parlamentarios republicanos. Ahora la candidata se dio cuenta de que la rebaja es necesaria.

—Donde más puso énfasis fue en las

medidas de seguridad. ¿Cuáles son las diferencias de Matthei con lo que haría José Antonio Kast?

—Para gobernar bien hay que estar dispuestos a ejercer el poder. En el gobierno anterior, quienes dirigían el país dudaron, tuvieron miedo y le quitaron el respaldo político a las FF.AA. y de Orden en el momento en que más lo necesitaban. Si los mismos que dudaron hace cuatro años vuelven a gobernar, ¿quién asegura que no dudarán en ejercer sus atribuciones de nuevo?

—Matthei dijo en radio Pauta que van a ser "súper, súper, súper duros (con la delincuencia). Y tenemos que tener claro que hay ciertas normas que sencillamente no se pueden no cuidar, porque de otra manera ponemos en riesgo a la gente". ¿Cómo interpreta eso de cuidar ciertas normas?

—No basta con la dureza... Al parecer ella no ha dimensionado el poder que hoy tiene el crimen organizado, la violencia con que están actuando. El crimen organizado se combate con decisión, no con ex-

cusas.

—¿Qué significa eso concretamente?

—Que la ley hay que cumplirla y hacerla cumplir... Hay que darle a los carabineros el respaldo que requieren.

—¿Usted cree que ella no lo haría?

—Ya vimos que en los gobiernos anteriores eso no fue posible, titubearon por miedo a la funa.

—¿En qué se diferencia Kast de Matthei en materia carcelaria? Ella anunció la creación de 5 recintos.

—Es una propuesta insuficiente. No se trata solo de número ni de dónde están ubicadas. Lo que hay que implementar es una nueva política penitenciaria para Chile. Para los presos por terrorismo, narcotráfico y crimen organizado, la justicia debe ser implacable, no un maquillaje.

—¿Hay diferencias con ustedes sobre las reglas de uso de la fuerza y cómo propone Matthei resolver esto?

—El proyecto de ley que está actualmente en tramitación en el Senado no es el camino. Lo esencial es que la Justicia Militar conozca las causas en que interviengan Carabineros y FF.AA. en resguardo del orden público y seguridad.

—¿Cómo analiza la propuesta de Matthei de tener un centro de internación y procesamiento de la inmigración ilegal?

—No es ninguna novedad, es algo que José Antonio Kast ha venido proponiendo desde 2017. Pero de nada sirve si no tiene un respaldo jurídico y político para darle viabilidad.

"Han avalado los niveles de endeudamiento"

—En materia económica, ¿considera suficiente lo que pretende hacer ella?

—No es un problema de magnitud, es de credibilidad. En la discusión de presupuestos, ChV aprobó el exceso de gasto público y han avalado los niveles de endeudamiento a los que nos ha llevado este Gobierno. Lo mismo en la reforma previsional o en la creación del Ministerio de Seguridad, más burocracia, más gasto y mayor déficit fiscal. Antes de prometerle al país, la candidata de ChV debe convencer a sus propios parlamentarios.

—Por ejemplo, ¿es posible enfrentar decididamente la permisología, como anunció que lo hará?

—El Estado tiene que ser un promotor del desarrollo económico y actuar como facilitador de la inversión. Este ánimo no lo vimos en los gobiernos anteriores.

—También dijo que aplicará un ajuste fiscal para alcanzar una reducción del gasto público del 1% del PIB.

—La cifra que menciona sale de un informe que publicó la Universidad San Sebastián, el que sugiere como medida inmediata un recorte por ese monto para 2025. El mismo informe estima que el déficit efectivo de 2024 terminará cerca de -3% del PIB. La conclusión es que el ajuste del gasto debe ser mucho más ambicioso si queremos volver a tener finanzas públicas sanas.